
SE DEBE REPLANTEAR LA 
ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
EN LA ENTIDAD: SAÚL MONEAL
PAG.11

¡ B U E N O S  D Í A S !

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES

Martes 06 de diciembre de 2022

A Ñ O  5  E D I C I Ó N  1 4 4 1

QATAR  
LO ESPERADO: 
BRASIL AVANZA 
A CUARTOS 
DE FINAL

PAG.14

ENTORNO

DETECTA COFEPRIS 
MEDICINA QUE 
OCASIONA 
MENINGITIS

PAG.9

EDITORIAL 
HUMBELINA LÓPEZ 
SIGUE CON MANO 
FIRME CONTRA
 LA CORRUPCIÓN

PAG.2

DESPIDEN CON HONORES 
AL JUEZ ROBERTO ELÍAS, 
AGREDIDO EL SÁBADO
PAG.6

NO VAMOS A DESISTIR EN LA LUCHA 
CONTRA EL CRIMEN: DAVID MONREAL PAG.5

TRAS LA OLA DE VIOLENCIA QUE SE DESATÓ ESTE DOMINGO Y EL ASESINATO DE UN JUEZ, 
EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ASEGURÓ QUE “SE ESTÁ AVANZANDO”  PAG.5

RECONOCE AMLO QUE 
FALTA MÁS ESFUERZO 
PARA COMBATIR LA 
VIOLENCIA EN ZACATECAS

DONA 
PEÑASQUITO 
10 MDP EN EQUIPO 
MÉDICO A LA SSZ 

PAG.7

CULTURA

RECONOCEN 
TRAYECTORIA 
PERIODÍSTICA 
DE DON JORGE 
IBARRARÁN

PAG.13



02       EDITORIAL    ecodiariozacatecas   Martes 06 de diciembre de 2022

HUMBELINA LÓPEZ NO BAJA LA 
GUARDIA.

Ayer, en el evento del Día 
Internacional contra la 

C o r r u p c i ó n , 
organizado por la 
Secretaría de la 
Función Pública, 
q u e d ó  d e 
manif iesto que 
es te  gob ie rno 
e s t a t a l  e s t á 
decidido a hacer 

entrar a todos los 
servidores públicos 

en la dinámica de la 
r e s p o n s a b i l i d a d ,  l a 

transparencia y la rendición de cuentas, 
tal y como lo marca la ley. La secretaria 
HUMBELINA LÓPEZ no ha bajado la 
guardia y desde que entró, se propuso 
–tal y como se lo encargó el góber- ir 
tras aquellos que quisieron pasarse la 
ley por el arco del triunfo y abusar de 
su posición de funcionario. Por eso dice 
que no permitirá la impunidad que hubo 
en otras administraciones, así que de 
50 carpetas que tiene activas, que teman 
los que falten.

GRAN CONVOCATORIA DE LA SFP.
Se notó que, ya sea por respeto o por 
precaución, pero muchos fueron los que 
atendieron a la invitación de HUMBELINA 
p a r a  q u e  a s i s t i e r a n  a l  e v e n t o 
conmemorativo. Además, también 

estaban comisionados del Inai, 
como NORMA JULIETA 

DEL RÍO y FRANCISCO 
ACUÑA y ello resultó 
u n a  e x c e l e n t e 
oportunidad para 
decirle a la gente 
del instituto que 
c o m o  s u j e t o s 
ob l igados  e s t án 
haciendo un esfuerzo 

por cumplir con la ley, 
a s í  q u e  e n t r e 

presidentes municipales 
y servidores públicos de 

prácticamente todas las dependencias, 
el auditorio de Ciudad Administrativa 
se llenó. Los foros que organizaron 
fueron muy buenos, con gente que bien 
le sabe a los temas de corrupción, 
impunidad, transparencia y rendición de 
cuentas.

SIGUE LA INFORMACIÓN A MEDIAS 
EN LA SSP.
No cabe duda que los ciudadanos son 
los que ahora ayudan más que las 
autoridades a dar a conocer las cosas. 
De los hechos violentos de este domingo, 
todavía es hora que no se tiene precisa 
la cantidad de vehículos dañados, 
personas despojadas de sus unidades 
ni cuántos sitios exactos donde hubo 
los bloqueos para determinar las 
afectaciones. Eso sí, el general ADOLFO 

MARÍN  in formó que dos 
pol ic ías  y  dos internos 
resultaron heridos en la 
balacera que se desató 
al interior del centro 
penitenciario, pero de 
los vehículos, hasta 
u n a  a g r u p a c i ó n 
campesina se fue a 
h a c e r  e l  c o n t e o  y 
asegura que hubo como 
40 unidades motrices 
q u e m a d a s ,  c u y o s 
propietarios ahora quisieran 
saber quién podrá ayudarlos.

EN MANOS DE LA FGR, TODA LA 
INVESTIGACIÓN.
Y bueno, dado que la mayoría de las 
acciones violentas que emprendieron 
estos tipos del crimen organizado fueron 
en carreteras federales, será la Fiscalía 
General de la República la que se 
encargue  de  la s  inves t igac iones 
correspondientes. El delegado de la 
FGR, CRISTIAN PAUL CAMACHO 
OSNAYA, ha estado muy atento en las 
reuniones de las mesas de construcción 
para la paz y ha llevado la solicitud 
reiterada del Gobierno del Estado a la 
Federación, de que se lleven de Zacatecas 
a los reos más peligrosos, con todo y 
que sigan como procesados. Y vaya que 
se han hecho traslados, pero no han 
sido suficientes y menos, porque cada 
golpe que da el Estado al crimen, implica 
llevar a los detenidos al Cerereso de 
Cieneguillas, donde por cierto, hay que 
decirlo, esta vez no se les fugó nadie.

E M P I E Z A  E L  A N Á L I S I S  D E L 
PRESUPUESTO ESTATAL.
Esta semana será de estira y afloja en 
la Legislatura local, porque lo mero 
bueno se viene con el análisis y discusión 
del presupuesto de egresos 
del estado. Hoy estará –
ahora sí- el secretario 
de Finanzas, RICARDO 
OLIVARES,  quien 
comparecerá ante 
los diputados para 
explicar los criterios 
q u e  h u b o  p a r a 
d e c i d i r  c u á n t o 
dinero a qué áreas y 
así. Según eso, dicen 
que varios diputados ya 
estaban de acuerdo en 
aprobar el presupuesto con 
ligeras modificaciones, para que ya no 
hubiera discusión, pero los priístas y el 
petista XERARDO RAMÍREZ dijeron 
que dijo mi mamá que siempre no. Según 
eso, el PRI quiere condicionar el voto a 
cambio de que el magistrado sea elegido 
por esta fracción, porque dicen, se trata 
de un exfuncionario de TELLO para les 
eche la mano por si les llegan a abrir 
expedientes. Y del titular de la CDHEZ, 
mejor ni hablamos…

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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- Ya me vi en el próximo mundial...
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LA ESFERA DEL 
TIEMPO A UN 
COSTADO DE 
CATEDRAL

ZACATECAS, ZAC.- UNA ESFE-
RA CON DOS INGRESOS; UNO 
PARA ENTRAR Y OTRO PARA 
SALIR, LUCE ESPLÉNDIDA EN 
EL COSTADO DE RINCONADA 
DE CATEDRAL Y AVENIDA HI-
DALGO, PARA DELEITE DE VI-
SITANTES Y VECINOS.

TEXTO Y FOTOS: 
GABRIEL RODRÍGUEZ
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ZACATECAS, ZAC.-  Luego de la 
complicada noche que pasó el per-
sonal de las casetas de peaje de la 
carretera federal 45, tramo Zaca-
tecas-Fresnillo, este lunes la viali-
dad fue despejada y el personal 
retomó el control de las casetas.

La noche del domingo, desde 
aproximadamente las 10, sujetos 
armados corrieron a punta de pis-
tola a los trabajadores de las ca-
setas de Calera y Morfín Chávez 

ZACATECAS, ZAC.- La Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR) sigue 
las investigaciones en torno al blo-
queo y quema de casetas en carre-
teras, señaló Francisco Murillo Rui-
seco, titular de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Zacatecas 
(FGJEZ).

Comentó que la FGR ya tiene la 
carpeta de investigación en su po-
der al tratarse de vías federales en 
los diferentes tramos de los hechos 
sucedidos, por lo que los vehículos 
afectados fueron puestos a su dis-
posición.

En cuanto al intento de fuga del 
Cerereso, explicó que la fiscalía par-
ticipó en el cerco de seguridad, así 
como en las investigaciones co-
rrespondientes. 

“Se reportó la muerte de un in-
terno, de una persona privada de la 
libertad que hasta los datos que se 
tienen hasta este momento son 
causas naturales, todavía no se de-
termina por parte de los médicos 
legistas, pero hasta donde me han 
informado al parecer murió por cau-
sas naturales”.

Murillo Ruiseco también hizo re-
ferencia al atentado que sufrió el 
juez de control, Roberto Elías, quien 
perdió la vida a causa de los dispa-
ros al trasladarse en su vehículo 
saliendo de su domicilio.

Al respecto, comentó que no se 
tenía ninguna amenaza, ni ninguna 
causa penal por la que haya puesto 
en peligro su vida.

Añadió lo dicho por Arturo Nahle, 
magistrado presidente del Tribunal 
Superior de Justicia, “el juez no había 

CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
reconoció que hace falta trabajar 
más en la seguridad de Zacatecas, 
tras los hechos de violencia que 
se llevaron a cabo el domingo en 
la entidad.

"Estamos trabajando en Zaca-
tecas junto con el Gobierno del 
Estado y se ha ido avanzando pero 
hace falta más, ya tenemos me-
jores resultados de cómo estaba 
con el plan que se ha aplicado, no 
ha sido en vano, sin embargo, to-
davía hace falta más trabajo y lo 
vamos a continuar haciendo". 

En La Mañanera desde Cam-
peche, el jefe del Ejecutivo resal-
tó que se está atendiendo la si-
tuación de Zacatecas y lamentó 
la muerte del juez Roberto Elías 
Martínez tras ser atacado por un 
grupo armado. 

"Hubieron estos hechos muy 
lamentables, la pérdida de vida, el 
asesinato de un juez y también el 
intento de fuga de uno de los pe-
nales de Zacatecas, se actuó a 
tiempo y no pudieron fugarse pre-
sos, sin embargo, se llevaron a 
cabo actos vandálicos". 

El presidente recordó que en-
tre la Sedena, Marina y la Guardia 
Nacional se está trabajando de 
manera conjunta, "se está avan-
zando, no vamos a dejar de darle 
protección a la gente, es nuestro 
trabajo, es una situación pues 
complicada (...) pero al mismo 
tiempo estamos haciendo labor 

LUISA LEAL 

JESÚS CASTRO 

ECODIARIO

RECONOCE AMLO FALTA DE 
SEGURIDAD EN ZACATECAS

INVESTIGA FGR BLOQUEO Y 
QUEMA DE VEHÍCULOS EN 
CARRETERAS
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LABORAN CASETAS DE 
PEAJE CON NORMALIDAD

tenido ninguna amenaza, no había 
tenido ninguna causa penal, diga-
mos delicada, que pudiera alertar 
que su vida estuviera en riesgo”.

Respecto a este hecho, comen-

tó, ya se tiene una línea de investi-
gación sólida, además de las cáma-
ras de seguridad, donde se tienen 
ubicados varios momentos a quie-
nes participaron.

y luego prendieron fuego a las 
instalaciones de peaje; a la par, 
incendiaron algunos vehículos a 
la entrada del paso, en ambos 
sentidos.

Durante toda la noche, la cir-
culación en ambas casetas que-
dó libre y no hubo personal que 
estuviera cobrando el peaje; al-
rededor de las 6 de la mañana fue 
retomado el control y personal 
de la Guardia Nacional mantiene 
vigilancia en ambos sentidos.

ASEGURA DAVID MONREAL QUE 
NO HABRÁ IMPUNIDAD TRAS 
ACTOS VIOLENTOS 

ZACATECAS, ZAC.- El mandatario 
estatal David Monreal Ávila seña-
ló que no se va a permitir la impu-
nidad, tras los hechos violentos 
registrados el domingo, con el blo-
queo de carreteras, vehículos in-
cendiados y el intento de fuga del 
Cerereso.

“No vamos a permitir la impu-
nidad, no vamos a permitir la co-
rrupción y no vamos a desistir de 
esta intención de lograr recuperar 
nuestra paz y tranquilidad”.

Explicó que ante la violencia 
registrada en la entidad, se está 
trabajando todos los días por me-
dio de la Mesa de Construcción 
de Paz, que día a día revisa lo que 
sucede y crea acciones a seguir, 
gracias a ello se logró inhibir el in-
tento de fuga del centro penal.

“Hace unos días, en los asun-
tos de inteligencia al interior de la 
Mesa se diseñó el programa, por 
un lado la atención, la vigilancia al 
interior de los penales, por otro al 
exterior, con el acompañamiento 
del Ejército Mexicano, de la Guar-

JESÚS CASTRO dia y la supervisión la permanen-
cia y la atención también para evi-
tar como ha sucedido en algún 
otro momento”.

Monreal Ávila señaló que se ha 
estado trabajando y se han tenido 
resultados, muestra de ello en el 
último año se han tenido más de 
3 mil detenciones con 700 perso-
nas procesadas, muchas de ellos 
delincuentes de alta peligrosidad 
a quienes se les busca colocarlos 
en espacios federales y ya no en 
el Cerereso de Cieneguillas.

En este sentido, también dijo 
que al momento han trasladado a 
236 internos de Cieneguillas a 
otros penales de máxima seguri-
dad, trabajo en el que continuarán 
ya que se les ha autorizado tras-
ladar hasta 400 personas.

David Monreal también con-
testó en cuanto a las voces que 
han pedido la destitución de Adol-
fo Marín al frente de la Secretaría 
de Seguridad Pública, “habrá de 
seguirse la estrategia de seguri-
dad y vamos a ver qué sucede, 
pero estamos atentos también a 
las demandas y a las inquietudes”.

de atención a las causas que fue-
ron las que no se atendieron du-
rante todo el periodo neoliberal". 

El mandatario federal mencio-

nó "tenemos confianza que aún 
con lo complejo del problema se 
va a seguir avanzando, en el caso 
de Zacatecas y en cualquier caso".
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ZACATECAS, ZAC.- Ante los acon-
tecimientos de inseguridad de 
este domingo que iniciaron con 
un motín en el Cerereso de Cie-
neguillas y un intento de fuga, así 
como por lo menos siete narco-
bloqueos y quema de vehículos 
que alarmaron enormemente a 
la población, el presidente del Co-
mité Directivo Estatal (CDE) del 
PRI, Enrique Flores Mendoza afir-
mó que tanto las autoridades fe-
derales, como las estatales y mu-
nicipales deben aceptar el 
fracaso en las estrategias de se-
guridad y tomar el tema con ab-
soluta responsabilidad, seriedad 
y compromiso institucional.

Flores Mendoza señaló que la 

ZACATECAS, ZAC.- Este lunes al 
mediodía en el patio central del  
Tribunal Superior de Justicia, fa-
miliares y amigos despidieron al 
juez de control, Roberto Elías Mar-
tínez, quien falleció este domingo 
a causa de lesiones por arma de 
fuego.

En el evento estuvieron re-
presentantes de los tres poderes 
de la entidad. El magistrado pre-
sidente del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado de Zacatecas 
(TSJEZ), Arturo Nahle, emitió un 
discurso.

Nahle García dedicó en primer 
lugar una larga semblanza per-
sonal para hablar sobre la vida y 
la obra de Elías Martínez, luego 
se refirió a él como excelente pa-
dre, esposo, amigo y gran juris-
consulto.

“Se equivocan quienes creen 
que los delincuentes sólo agre-
den a otros delincuentes; no es 
así, ellos roban, extorsionan, se-
cuestran, violan y asesinan a mu-
cha gente inocente”.

“Nos agreden a todos; hoy le 
tocó a un apóstol de la justicia 
que dirimía conflictos en aplica-
ción de la ley y trataba de ende-
rezar nuestro endeble Estado de 
Derecho”.

“No sólo se mata al hijo, al pa-
dre, al hermano y al amigo; se 
mata a uno de los encargados de 

ECODIARIO

TEXTO Y FOTOS: GABRIEL RODRÍGUEZ

DAN ÚLTIMO ADIÓS A JUEZ 
AGREDIDO EN GUADALUPE

EXIGE PRI MÁS EFECTIVIDAD 
ANTE OLA DE INSEGURIDAD

sociedad zacatecana está lle-
gando al hartazgo y podría unirse 
muy pronto para tomar las calles 
y exigir resultados a las autori-
dades que solo alcanzan a decir 
ante la multiplicación de los he-
chos delictivos y de violencia que 
se trata de pura percepción o que 
son respuesta de los criminales 
ante las acciones que realizan las 
autoridades en su contra.

En el marco de la ceremonia 
de los tradicionales honores a la 
bandera en la sede estatal priis-
ta, Enrique Flores Mendoza, pidió 
a toda la militancia de este par-
tido que no pierdan la capacidad 
de asombro, que no pierdan la 
esperanza en las posibles solu-
ciones, pero también que no de-
jen de denunciar y demandar 

mejores condiciones de vida, de 
paz y tranquilidad, para todas las 
familias.

El dirigente estatal priista re-
cordó que en noviembre del año 
pasado el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y casi la to-
talidad de su gabinete estuvieron 
en Zacatecas para denunciar su 
plan de ayuda en el combate a la 
inseguridad en el Estado, pero 
lamentablemente pese a que la 
autoridad lo niega, los índices de 
violencia siguen subiendo y la 
percepción y el estado de ánimo 
de los zacatecanos está en nive-
les muy preocupantes, tanto por 
las afectaciones personales, 
como por un inminente brote de 
inconformidad social que puede 
agravar aún más la situación.

que el pacto social persista en el 
juego de la vida, el trabajo y la vida 
en común”.

Indicó que en Zacatecas “so-

mos más los que a diario nos le-
vantamos a trabajar, estudiar y 
a ganarnos decentemente el pan 
de cada día que los que se levan-

tan a destruir lo que construye-
ron nuestros padres y abuelos”.

“La muerte de Roberto nos 
inspira y compromete a darle a 

cada quien lo que por ley le co-
rresponde; en eso consiste la 
justicia”.

Finalmente, Nahle García ma-
nifestó su solidaridad a los deu-
dos de la víctima, “las amigas y 
los amigos del extraordinario juez, 
Roberto Elías Martínez”.

Acto seguido fueron mon-
tadas diversas guardias de ho-
nor por parte del gobernador 
David Monreal y la represen-
tante del Poder Legislativo, Kar-
la Valdez así como el propio Ar-
turo Nahle en representación 
del Poder Judicial.

Posterior a ello, también mon-
taron guardia de honor jueces y 
magistrados de Zacatecas, ami-
gos y familiares en medio de ho-
nores de un batallón de infantería.

Despiés, David Monreal Ávila 
hizo uso de la palabra y refirió que 
el deceso de Elías Martínez es un 
hecho que se condena de mane-
ra enérgica por lo que el caso no 
quedará impune, “ya que es una 
afrenta contra el Estado mexica-
no pues Zacatecas sufre y se 
duele”.

En medio de la alocución del 
gobernador se escuchó una pe-
tición: “Justicia”.

“Expreso mis condolencias y 
lamento la muerte de Roberto 
Elías Martínez, por lo que recupe-
raremos juntos nuestra paz”. 
“Descanse en paz, Roberto Elías 
Martínez”, añadió Monreal Ávila.
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RECIBE SSZ EQUIPO 
MÉDICO DONADO POR 
MINERA PEÑASQUITO
ZACATECAS, ZAC.- La compañía 
Newmont Minera Peñasquito en-
tregó un donativo en equipo mé-
dico a la Secretaría de Salud (SSZ).

De acuerdo con un comunica-
do, una primera entrega se com-
pone por siete electrocardiógrafos 
y cuatro mesas de cirugía; poste-
riormente, será entregado más 
equipo cuya adquisición se en-
cuentra en proceso de licitación. 
En total, será una inversión de 10 
millones de pesos. 

Además, cabe mencionar que 
durante el periodo más crítico de 
la pandemia por Covid-19, esta 
misma empresa había donado 10 
millones de pesos a la SSZ.

Leticia Quiroz Alonso, directo-
ra administrativa de la Secretaría 
de Salud, agradeció a los repre-
sentantes de esta empresa mi-
nera por respaldar las acciones 
que la nueva gobernanza realiza 
para cuidar la salud y bienestar de 
la sociedad zacatecana. Asimis-
mo, reconoció su compromiso con 
estas acciones comunitarias.

Por parte de la Minera Peñas-
quito, Ricardo Ramírez Ayón, su-
perintendente de salud institucio-
nal, y Lorena Granados Ruiz, 
representante del área de relacio-
nes comunitarias, refrendaron el 
compromiso social que tiene esta 
empresa desde su fundación.

Ambos destacaron la impor-
tancia que tiene para todo su equi-

GUADALUPE, ZAC.- En conferen-
cia de prensa, el alcalde Julio Cé-
sar Chávez Padilla, acompañado 
de la coordinadora general del Co-
mité Organizador de la Feria de la 
Virgen de Guadalupe 2022, Wen-
dy Valenzuela, y del organizador 
de la carrera, Jorge Ibarrarán, in-
vitaron a los atletas a inscribirse 
y participar en la competencia.

En su mensaje, el alcalde ce-
lebró el regreso de esta tradicional 
carrera en el municipio de Guada-
lupe, la cual busca, dijo, no sólo 
propiciar la competencia depor-
tiva, sino también incentivar el tu-
rismo, “para quienes lleguen antes 
o después de la competencia, hay 
un amplio programa de activida-
des de las que pueden disfrutar”, 

ZACATECAS, ZAC.- Para llevar a 
cabo la remodelación de los sani-
tarios en el conjunto escénico de 
Bracho, se aplicaron recursos del 
programa municipal de obras para 
la mejora y ampliación de los mis-
mos, con una inversión de 679 mil 
pesos, encabezados por el alcalde 
Jorge Miranda.

Por medio de un boletín, se in-
formó que la Secretaría de Obras 
Públicas, a través de la adminis-
tración capitalina entregó cimien-
tos en 100 metros cúbicos, así 
como 90 metros de muro de ta-
bique, 176 metros de aplanado, 50 
metros de piso y 60 de azulejo. 

Con lo anterior se lograron in-
tegrar 23 inodoros nuevos con 
sus respectivas mamparas de he-
rrería, al igual que la instalación 
eléctrica y un colector nuevo de 
desagüe.  Durante el recorrido en 
las instalaciones, Miranda Castro, 
destacó la importancia de impul-
sar las tradiciones como las Mo-
rismas de Bracho.

Por ello, mencionó que conti-
nuarán con el trabajo conjunto con 
la Mesa Directiva de la Cofradía 
“San Juan Bautista” para seguir 
con las mejoras a la infraestruc-
tura, alumbrado público, de segu-
ridad pública y en materia de pro-
tección civil.

“Con esta importante obra se 
verán beneficiadas más de 16 mil 
personas que participan en la fies-
ta”, expresó. 

Dio a conocer que la amplia-
ción de los sanitarios “sólo es el 
inicio de muchas obras que ha-
bremos de hacer en Bracho para 

ZACATECAS, ZAC.- Las familias del 
Estado han sido una prioridad para 
la nueva gobernanza, muestra de 
ello son los programas como el de 
apoyos económicos post Covid, 
que el gobierno entregó a través 
del Sistema Estatal para el Desa-
rrollo Integral de la Familia (SEDIF).

Desde el Salón Sombrerete 
del Centro de Ferias y Exposicio-
nes de Zacatecas, la presidenta 
honorífica del DIF Estatal, Sara 
Hernández de Monreal, hizo en-
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REMODELAN SANITARIOS 
EN EL CONJUNTO ESCÉNICO 
DE BRACHO

DISPERSA SEDIF APOYOS 
ECONÓMICOS POST COVID

REGRESA LA CARRERA 
DE LA VIRGEN DE 
GUADALUPE 2022

explicó Julio César Chávez.
Ya que la competencia está 

programada para llevarse a cabo 
el domingo 11 de diciembre a las 9 
de la mañana, los visitantes podrán 
disfrutar del programa artístico, 
así como de las actividades cultu-
rales y religiosas, como el desfile 
de danzas y bandas, las mañanitas 
a la Virgen, además de charreadas 
y música electrónica en la Velaria 
del Parque La Purísima.

Jorge Ibarrarán explicó la ruta 
de la carrera de 5 y 10 kilómetros, 
con salida y meta en el Jardín Juá-
rez, pero por la distancia, con dis-
tinto recorrido; asimismo, el orga-
nizador invitó a los participantes 
a visitar los atractivos del muni-
cipio, como el Convento, el Museo 
Virreinal y por supuesto, las acti-
vidades feriales.

po el colaborar en la salud de los 
zacatecanos y dejar huella de ma-
nera positiva.

Los electrocardiógrafos fue-
ron recibidos por los hospitales 
generales de Zacatecas, Fresnillo, 
Jerez y Loreto, así como por los 

comunitarios de Jalpa y Juan Al-
dama y el Hospital de la Mujer 
Zacatecana.

Mientras que las mesas de ci-
rugía serán destinadas a los hos-
pitales generales de Zacatecas, 
Jerez y Loreto.

disfrute de las familias capitalinas”.  
El secretario de Obras Públi-

cas, Luis Mario Báez, mencionó 
que las acciones de ampliación 
eran una de las solicitudes cons-
tantes por parte de la ciudadanía. 
Por ello, dijo, se dio prioridad a me-
jorar la infraestructura y brindar 
servicios dignos y de calidad.

Mientras que Marco Polo Ma-
zatán Acosta, presidente de la 
Mesa Directiva de la Cofradía “San 
Juan Bautista”, destacó la impor-
tancia de la obra para las y los ha-
bitantes de la zona, así como para 
quienes visitan la capilla de Bracho.

Agradeció al presidente mu-
nicipal por exceder sus peticiones, 
ya que les brindó apoyo de alum-
brado público, mantenimiento a 
los servicios hidráulicos. 

“El presidente cumplió y nos 
entregó una bandera muy gran-
de, por lo que ahora nos corres-
ponde cuidar los servicios que son 
para la población”, finalizó.

trega de los cheques que serán 
un apoyo económico para las fa-
milias que durante la pandemia 
sufrieron la pérdida de un familiar 
por motivos de Covid, según lo 
informado en un comunicado.

Acompañada por las presiden-
tas honoríficas de los DIF Muni-
cipales de Zacatecas y Guadalu-
pe, Maribel Herrera de Miranda y 
Susy Solís de Chávez, dio mues-
tra de solidaridad con los asisten-
tes, a quienes motivó para salir 
adelante a pesar de las adversi-
dades por las que lamentable-

mente atravesaron. 
Que no se pierda la esperanza, 

les convoco a que no nos cruce-
mos de brazos, es momento de 
agarrar vuelo y empujar hacia a 
arriba, expresó.

Posteriormente, llevó a cabo la 
entrega simbólica a los beneficia-
rios: Mayra Verónica Puente Gó-
mez, Emilia Román Márquez y Ar-
mando Méndez Macías. 

Cabe mencionar que estos apo-
yos son de origen estatal y el mon-
to consta de 4 mil 800 pesos que 
son emitidos en una sola exhibición. 
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SIN RESOLVER AÚN 
LA PROBLEMÁTICA 
DE NÓMINA 
MAGISTERIAL: DMA

CONMEMORAN DÍA INTERNACIONAL 
CONTRA LA CORRUPCIÓN

ZACATECAS, ZAC.- Tras aclarar que 
aún no está resuelto el problema 
de la nómina magisterial, el gober-
nador David Monreal Ávila exhortó 
a los maestros a empezar a socia-
lizar el cambio en el modelo edu-
cativo que se implementará para 
el próximo ciclo escolar.

Monreal Ávila refrendó que aún 
no está resuelto el problema de la 
nómina magisterial estatal, que 
cuesta 3 mil 200 millones de pesos.

“Se ha logrado un convenio con 
el Gobierno de México y se le ha 
pedido al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador que, mientras 
se hace el traslado, mientras se 
formaliza y se avanza entre el Sin-
dicato y la Secretaría de Hacienda, 
en la federalización de la nómina, 
se siga apoyando a Zacatecas”, 
expresó el mandatario estatal.

A través de un comunicado, se 
dio a conocer que el Presidente de 
la República apoyó a Zacatecas con 
2 mil 200 millones de pesos, el Go-
bierno de Zacatecas aportó casi 
900 millones para complementar 
la nómina que está por concluir.

Señaló que para 2023 ya se 
habló con el presidente y, dado 
que no se avanzó en la federaliza-
ción de la nómina, se espera que 
cuando menos se garantice nue-
vamente el pago de la nómina, por-

GUADALUPE, ZAC.- En este mu-
nicipio, donde se desarrolla la Fe-
ria Estatal de la Virgen de Guada-
lupe, las actividades continúan 
con normalidad y el Gobierno Mu-
nicipal se mantiene preparado 
ante cualquier hecho de violencia, 
aseguró el alcalde Julio César 
Chávez Padilla.

Expresó que los hechos de vio-
lencia registrados este domingo 
preocupan, pero se tiene que es-
tar preparados, “no hubo esta 
afectación, los hechos se susci-
taron en Cieneguillas, Calera, Fres-
nillo y Trancoso; no hay quien ten-
ga la certeza o una bola mágica 
que pueda prevenir lo que pueda 
suceder, pero estamos tomando 
las acciones correspondientes a 
nuestro alcance”.

Hasta el momento, dijo, el ba-
lance es positivo en esta feria fa-
miliar, “los eventos han tenido una 
gran afluencia, pero vienen los 

ZACATECAS, ZAC.- Al cierre del 
2022, el Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa del Estado de Zacatecas 
termina con un incremento de más 
del 100 por ciento de casos aten-
didos en relación al año anterior, 
informó el magistrado Gabriel San-
doval Lara, presidente del tribunal.

A la fecha, dijo, “andamos casi 
rozando los mil asuntos de juicios 
de nulidad en las tres salas, en las 
dos competencias, juicio conten-
cioso administrativo y responsa-
bilidades administrativas en la par-

ZACATECAS, ZAC.- Este lunes se 
conmemoró el Día Internacional 
Contra la Corrupción, en la cual se 
desarrollaron dos paneles: Rendi-
ción de Cuentas para una Demo-
cracia Plena, con la participación 
de los comisionados del Inai, Norma 
Julieta del Río Venegas y Francisco 
Javier Acuña Llamas, así como 
Mauricio Merino Huerta, director 
del Instituto de Investigación en 
Rendición de Cuentas y Combate 
a la Corrupción del Centro Univer-
sitario de Ciencias Económico Ad-
ministrativas (IIRCCC) y Víctor Ma-
nuel Andrade Martínez, titular de 
Asuntos Jurídicos de la Auditoría 
Superior de la Federación.

La secretaria de la Función Pú-
blica Humbelina López señaló que 
el Gobierno de la Trasformación 
ha decidido hacer de la tarea an-
ticorrupción, una realidad que se 
consolide en los hechos. “En la 
nueva gobernanza no hay espacio 
ni tolerancia para la corrupción y 
para la impunidad. La sociedad ha 
exigido una transformación de 
nuestra vida pública, y ésta no 
será posible mientras haya co-
rrupción, por ello mismo, en cum-
plimiento a la instrucción y al pro-
yecto de Estado que encabeza el 
gobernador David Monreal, con-
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solidamos la política anticorrup-
ción, a través de medidas preven-
tivas y correctivas.

Aseveró que Zacatecas mere-
ce, sin duda, un gobierno eficiente, 
transparente, socialmente sensi-
ble y administrativamente eficaz. 
“Que conduzca la tarea de co-
munión social, para alcanzar el 
bienestar y la paz que todos an-

helamos. Desde la Secretaría de 
la Función Pública, seguiremos 
cumpliendo con esta meta fija-
da por el Gobernador David Mon-
real y lograremos que las fami-
lias zacatecanas avalen con su 
confianza, la tarea de transfor-
mación que conduce la nueva 
gobernanza”.

Durante su participación, Ju-

lieta del Río Venegas mencionó 
que la corrupción es un mal en 
todo el país y México se encuen-
tra en el lugar 124 de la lista, pero 
la corrupción no sólo son medir 
pesos y centavos, también es un 
mal servidor público, poner en un 
cargo a un servidor público que 
no cumpla con el perfil.

La Plataforma Nacional de 

Transparencia (PNT) es una po-
derosa herramienta de rendición 
de cuentas para la transparencia 
con más 8 mil millones de regis-
tros, lo que la convierte en la prin-
cipal fuente de consulta para los 
medios de comunicación, señaló 
del Río Venegas.

Por su parte, Mauricio Merino 
Huerta, director del IIRCCC, co-
mentó que “ya tenemos leyes, ya 
tenemos reformas, ya tenemos 
instituciones para combatir la co-
rrupción, lo que todavía no logra-
mos es hacerlas funcionar por 
completo, valer por completo e 
imponernos como sociedad”.

Asimismo, el titular de Asuntos 
Jurídicos de la ASF, Víctor Manuel 
Andrade Martínez, dijo que los ciu-
dadanos son los que aportan los 
recursos, que nutren los presu-
puestos de los distintos entes pú-
blicos y son ellos los que van a vi-
gilar que dichos recursos se 
gasten adecuadamente.

También, Francisco Javier Acu-
ña Llamas, comisionado del Insti-
tuto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protec-
ción de Datos Personales (Inai), 
compartió que en democracia se 
pierde discrecionalidad relativa, 
que eso impide o dificulta la co-
rrupción cuando la misma ley lo 
prevé.

que da mucha tristeza que luego 
estén en la calle por su salario, que 
es un derecho sagrado.

“Se ha estado planteando la 
federalización de la nómina ma-
gisterial porque es imposible que 
el estado lo pueda asumirla. Se ha 
pedido a los dirigentes sindicales 
que ya establezcan una mesa de 

trabajo con la Secretaría de Ha-
cienda, porque el Presidente de la 
República hizo pública su voluntad 
y su deseo de federalizar la nómi-
na, pero no se ha asumido para 
hacer todo el trámite que se ocu-
pa y se le pueda dar esa certeza 
y confianza que ocupan las maes-
tras y los maestros”.

JULIO CÉSAR CHÁVEZ:

GUADALUPE, PREPARADO ANTE 
LOS HECHOS DE VIOLENCIA; LA 
FERIA SIGUE SU CURSO

TERMINA EL TRIJAZAC EL 2022 CON 100% DE INCREMENTO DE CASOS

más fuertes el próximo fin de se-
mana. La gente ha disfrutado has-
ta la madrugada en esta feria que 
fue suspendida tres años y ha ha-
bido buena respuesta”.

Recordó que previo a la pan-
demia había grupos de comercian-
tes del centro que solicitaron que 
la feria se sacara de la zona cén-
trica, pero ante la falta de fiestas, 
fueron los primeros en solicitar 
que se quede donde de manera 
tradicional se ha realizado.

t e  p r o c e d i m e n t a l  q u e  n o s 
corresponde”.

Sin embargo, aclaró que el in-
cremento del trabajo no va al pa-
rejo con el personal, lo que ha re-
t r as a d o las  r e s olu cio n e s y 
determinaciones por parte del ór-
gano jurisdiccional, por lo que apro-
vechó para pedir disculpas por ello 
a los justiciables.

“Estamos totalmente sobrepa-
sados. Hay que tomar en cuenta 
que hay cerca de 30 personas en 
el área jurisdiccional para abatir mil 
asuntos más el rezago del año pa-
sado, que no es mucho, pero real-

mente es poco personal para el 
trabajo que estamos realizando”, 
expresó.

En este 2022, el tribunal ha tra-
bajado con 18 millones de pesos 
“pero necesitamos mínimo 8 millo-
nes más para acomodar toda la es-
tructura y poder afrontar la carga de 
trabajo que se generó este año y ló-
gicamente la que va a venir el siguien-
te año porque sí se va a replicar”.

Del Presupuesto de Egresos 
2023 que ya está en manos de la 
Legislatura local, añadió, “nos falta-
ría un piquito para acomodar la es-
tructura y necesidades del tribunal 

para el 2023”; por el momento, es-
tán a la espera de que los diputados 
manden llamar a los magistrados 
para  buscar la posibilidad de que 
se incremente el presupuesto.

El panorama que se vislumbra 
para el 2023, añadió el magistrado, 
es que con el personal que se tiene 
y el incremento de la carga de tra-
bajo “tenemos la obligación de se-
guir trabajando y administrar la jus-
ticia administrativa en el estado. Sí 
vamos a tener algunos problemas, 
pero trataremos de resolverlos y 
pedimos la comprensión de los jus-
ticiables en ese sentido”.

TERMINA HOY PERIODO DE 
URIEL MÁRQUEZ
Este 6 de diciembre termina el pe-
riodo de Uriel Márquez Cristerna 
como magistrado de la Segunda 
Sala Especializada y la decisión del 
sustituto está en cancha del Poder 
Legislativo con la intervención del 
Poder Ejecutivo.

Recién éste último envió el lis-
tado de cinco aspirantes y los di-
putados deberán determinar el 
nombramiento de la nueva magis-
tratura, acción que deberán espe-
rar a los tiempos del trabajo legis-
lativo, puntualizó.
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INSTALAN TRADICIONAL TIANGUIS 
NAVIDEÑO EN LA FENAZA

DETECTA Y RESGUARDA LA COFEPRIS 
MEDICINA QUE OCASIONA MENINGITIS

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Salud de Zacatecas (SSZ) in-
formó que, del 29 de noviembre al 
5 de diciembre, se registraron 38 
personas recuperadas del Covid-19 
y 46 nuevos casos del virus, así 
como un fallecimiento, debido a la 
enfermedad.

Son 19 mujeres y 19 hombres 
quienes dejaron atrás el Covid-19; 
15 son vecinos de Guadalupe, 14 
de Zacatecas, tres de Fresnillo, tres 
de Sombrerete y, el resto, de Ojo-
caliente, Pánfilo Natera y Pinos.

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Salud de Zacatecas (SSZ) de-
tectó un lote de medicamento 
relacionado con la bacteria que 
ocasiona la meningitis y que en 
el estado de Durango cobró la 
vida de al menos una veintena 
de personas.

El secretario de Salud, Uswal-
do Pinedo Barrios, informó que 
desde el viernes pasado, la Comi-
sión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofe-
pris) detectó este lote y de inme-
diato lo puso bajo resguardo.

“Ya estamos buscando a ver 
si en algunos otros lugares puede 
haber ese medicamento”, en tan-
to, dijo, está plenamente identifi-
cada y resguardada, y no se ha 
aplicado a ningún paciente, aun-
que no precisó en qué unidad mé-
dica fue encontrada y si pertene-
ce a la Secretaría de Salud o a 
algún instituto.

En lo que respecta al virus de 
la influenza, Pinedo Barrios deta-
lló que se han detectado alrededor 
de 300 casos de personas con-
tagiadas ante la temporada inver-
nal, y todavía falta para que ter-
mine, la SSZ estima que esta cifra 
va a incrementar.

Sin embargo, aseguró que la 
dependencia está preparada con 
el medicamento necesario para 
atender a la población, dado que 
esta es una enfermedad habitual 
de la temporada de frío, por lo que 
no se puede considerar que haya 
un signo de alerta ante tal canti-
dad de pacientes.

ZACATECAS, ZAC.- A un costado 
del torito en la Feria Nacional de 
Zacatecas (Fenaza) se instaló 
el tradicional tianguis navideño.

De acuerdo con versiones de 
algunos de los asistentes, se tra-
ta de una feria que es muy soli-
citada pero en su propio concep-
to, los precios “son muy altos, 
tanto como en cualquier otra 
tienda y eso no beneficia a na-
die, porque además no ofrecen 
garantías”.

Esas personas no quisieron 
decir sus nombres pero indica-
ron que “se requieren mínimo de 
3 mil a 4 mil pesos para montar 
en sus casas arbolito y nacimien-
tos, lo cual nos parece desme-
surado”.
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MUERE NIÑO DE 5 AÑOS A CAUSA DEL COVID-19

Otros más destacaron que 
ahí prácticamente puede encon-
trarse de todo: heno, musgos, 
muñequitos para el nacimiento, 
los Santos Reyes, el Niño Dios, 
vírgenes y beatos pero que los 
costos son muy elevados.

Al hablar de ello, una comer-
ciante indicó que “nosotros no 
tenemos la culpa de este tipo de 
circunstancias, pues nos han au-
mentado todo”.

Ella vende arbolitos navide-
ños que van desde 650 pesos 
hasta otros de 2 mil 350, hecho 
que rebasa las limitadas posibi-
lidades de muchas familias en la 
entidad que no tienen empleo o 
ganan muy poco pero quienes 
esperan realizar las cenas de Na-
vidad y fin a de año a pesar de 
todos los inconvenientes.

En el caso de las lucecitas, 
éstas se van de 300 a 600 pe-
sos, lo que dijo una compradora, 
300 de una serie más 2 mil de 
un pino para el árbol, “como que 
ya no nos resulta la cosa”.

Una más dijo que Dios nació 
en pañales de seda y que, sin em-
bargo, los tenderos del tianguis 
del Torito quieren ganarse una 
cierta cantidad de dinero a par-
tir de lucrar con las necesidades 
en las creencias de los zacate-
canos.

“Hay de todo, dijo Mariquita 
Trini, una nonagenaria que todos 
los años engalana el enorme na-
cimiento que monta en el patio 
de su casa, nomás para halagar 
al Santo Niñito pero de plano, este 
año, estos vendedores quieren 
de plano vernos la cara”.

Cuatro de ellos tienen de 46 
a 49 años; cinco, de 3 a 15; seis, 
de 23 a 29 años; seis, de 50 a 59; 
siete, de 60 en adelante y 10, de 
30 a 36.

SE CONTAGIAN 30 MUJERES 
Y 16 HOMBRES
Los nuevos casos corresponden 
a 30 mujeres y 16 hombres; 13 son 
del grupo etario de 30 a 39 años, 
siete de 23 a 29; nueve, de 50 a 59; 
tres, mayores de 60; 10, de 40 a 
49, y cuatro de 6 a 16.

En Guadalupe viven 17, el mis-
mo número que los de Zacate-

cas, seis de Fresnillo y el resto 
de Jerez, Nochistlán, Sombrere-
te y Valparaíso. 

En tanto, el deceso correspon-
dió a un niño de cinco años, de Fres-
nillo, quien no presentaba comor-
bilidad alguna, aunque no hay 
registro de aplicación de vacuna 
contra la Covid-19.

El total de casos estudiados a 
la fecha es de 173 mil 658, de los 
cuales, resultaron negativos 95 mil 
140; actualmente hay 76 casos 
activos. El acumulado de recupe-
rados es de 74 mil 353 y de casos 
nuevos de 78 mil 436.
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GUADALUPE, ZAC.- Directivos y 
maestros de la Escuela Secunda-
ria Técnica número 73, Matías Ra-
mos Santos, tomaron el plantel y 
se manifestaron ante la falta de 
profesores. 

Manuela Cháirez Chávez, di-
rectora del plantel explicó que, en 
esa escuela, los padres de familia 
están cansados de que sus hijos 
no reciban clases ante la carencia 
de mentores.

Se requieren al menos ocho 
profesores, pero no los han hecho 
llegar. “Se trata de una situación 
anómala por parte de la Secretaría 
de Educación (SEZ), que no ha lle-
vado a cabo las asignaciones ma-

ZACATECAS, ZAC.- Del 7 al 9 de 
diciembre la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ)  llevará a 
cabo las Décimo Séptimas Jorna-
das de las Monarquías Ibéricas 
desde la historia ambiental.

El evento fue anunciado por 
varios catedráticos e investiga-
dores de la institución, entre ellos, 
Juanita Salas, quien refirió que di-
chas jornadas se realizan por vez 
primera en México.

Las ponencias contarán con 
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SE MANIFIESTAN PADRES DE 
FAMILIA POR FALTA DE PROFESORES

REALIZA UAZ JORNADAS SOBRE HISTORIA 
DE LAS MONARQUÍAS IBÉRICAS
diversos historiadores y científi-
cos que hablarán de los periodos 
novohispanos en términos de his-
toria ambiental. La doctora Salas 
indicó que el evento generará un 
libro en el que se aborde la historia 
ambiental de los siglos 17 al 19.

“Pero esta es la primera vez 

que, bajo ese tema, se congregan 
alrededor de 60 historiadoras e 
historiadores para discutir de ese 
periodo en particular”, expresaron.

Las conferencias comienzan 
con una exposición del historiador 
francés Bernard Dinsse de la Es-
cuela de Altos Estudios de París.

El ciclo se completa por ocho 
sesiones de trabajo que abordan 
desde diferentes perspectivas a 
la naturaleza como sujeto histó-
rico para los casos de flora, fauna, 
agua, minería, entre otros.

Los eventos se desarrollarán 
en el auditorio Marie Curie del Con-

sejo Zacatecano de Ciencia y Tec-
nología (Cozcyt), y se podrán ver 
en Notiuaz y redes de la UAZ de 
manera simultánea.

Las conferencias no tienen 
costo y se extenderá constancia 
de asistencia al menos con el 80 
por ciento de las sesiones.

EN LA SECUNDARIA 73 ADVIERTEN CON TOMAR EL BULEVAR

gisteriales para nuestro plantel”. 
“Nuestras faltas son en el sen-

tido de no tener maestros de inglés 
y matemáticas además de indus-
tria del vestido y vida saludable”, 
expresaron los inconformes.

El caso es que no nos llegan 
y así llevamos ya desde agosto 
de este año aun cuando noso-
tros ya hicimos lo requerido en 
estos casos, que fue realizar las 
solicitudes, que éstas se subie-
ran a la plataforma y todo lo co-
rrespondiente pero no nos hacen 
caso.

“Aun cuando nos aseguraron 
que de modo eventual tendríamos 
ya profesores de inglés y mate-
máticas, luego nos dijeron que el 
proceso, de todas maneras, no iba 

a pasar”, indicaron. 
Al respecto, Cháirez Chávez 

añadió que no hay explicaciones 
técnicas lógicas para que no se 
les haya dotado de los maestros.

En tanto, los paterfamilias in-
conformes, señalaron que desde 
este lunes pasado cerraron las 
puertas del plantel “y si mañana 
martes no nos hacen caso, vamos 
a tomar el bulevar”.

Destacaron que luego de un 
año con esos problemas, la SEZ 
no puede justificar ese tipo de fal-
tas por parte de la titular de ese 
rubro, Marivel Villalpando.

“Lo haremos hasta que nos ha-
gamos escuchar por lo que nos 
obligan a tomar ese tipo de accio-
nes”, explicaron.
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FRESNILLO, ZAC.- Tras los he-
chos violentos que se genera-
ron este domingo, varias ins-
tituciones educativas dejaron 
de brindar el servicio y en la 
Central Camionera algunas lí-
neas a la capital tuvieron me-
nos camiones para el traslado 
de pasajeros.

A través de redes sociales 
como Facebook y WhatsApp pa-
dres de familia y docentes ex-
ternaron su preocupación por 
los hechos violentos que se pre-
sentaron el domingo. 

LORETO, ZAC.- Durante el fin de 
semana, la Coordinación Munici-
pal de Protección Civil y Bomberos 
fue sede del curso impartido por 
la Fundación de Bomberos para el 
Estado de Zacatecas A. C.

De acuerdo con un comunica-
do, se reunieron bomberos de los 
municipios de Pinos, Trancoso y 
Loreto, teniendo el compromiso y 
el propósito de ser capacitados y 
entrenados profesionalmente, 
contribuyendo con el bienestar 
de la población, mediante el desa-
rrollo en los participantes de una 
cultura de prevención, y también 
de la capacidad para responder 
rápida y eficazmente a las emer-
gencias, fomentando valores 
como disciplina, calidad, honesti-

CECILIA PALACIOS 

ECODIARIO

ANTE HECHOS 
VIOLENTOS, 
SUSPENDEN 
CLASES Y SERVICIO 
DE TRANSPORTE

SOLICITA SAÚL MONREAL REPLANTEAR 
ESTRATEGIA DE SEGURIDAD
FRESNILLO, ZAC.-  El alcalde Saúl 
Monreal Ávila, aseguró, que los he-
chos violentos suscitados el pasa-
do domingo por la noche en las ca-
rreteras del municipio, deben ser 
factor para replantear la estrategia 
de seguridad en la entidad.

Dejó en claro, que es una situa-
ción que ya no depende de él, y aun-
que no se puede estar ajenos a ella, 
deben dar resultado las autoridades 
del estado.

Declaró que, durante la noche del 
domingo, pidió al director de Seguri-
dad Pública Municipal, estuviera al 
pendiente de la situación, por lo que 
se movilizaron elementos policiacos 
a distintos puntos de la ciudad.

Monreal Ávila explicó, que de for-
ma directa habló con el secretario 
de Seguridad Pública de Zacatecas, 
Adolfo Marín Marín para saber qué 
ocurría, no solo en Fresnillo, sino 
también en otras localidades, como 
Calera y Enrique Estrada.

"Todo esto fue consecuencia 
de un intento de fuga de algunos 
reos de alta peligrosidad en el Ce-
reso de Cieneguillas".

El presidente dijo tener la misma 
información que la ciudadanía, pues 
las autoridades estatales en mate-
ria de seguridad no le han informa-
do más detalles de lo acontecido. 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

EN EL MINERAL 

Debido a esa situación, en va-
rios planteles de preescolar, pri-
maria y secundaria decidieron 
suspender clases presenciales, 
mientras que en otros se regis-
tró ausencia de estudiantes. 

En el caso de la Central Ca-
mionera, las líneas de autobuses 
tuvieron menos vehículos en 
carreteras, ante el temor de que 
resultarán dañadas las unidades 
motrices por hechos como los 
del fin de semana.

Mientras que choferes re-
portaron una disminución en el 
número de pasajeros que tras-
ladaron a la capital.

CAPACITAN A BOMBEROS EN LORETO

dad y servicio.
La Norma Oficial Mexicana 

NOM-002-STPS-2010, establece 
la obligatoriedad de contar con 
brigadas contra incendio capaci-
tados para prevenir incendios de 
acuerdo con los riesgos que se 
pueden presentar en sus áreas o 

puestos de trabajo. 
Asimismo, el alcalde Gustavo 

Aguilar Andrade reafirmó su com-
promiso y apoyo con todos y cada 
uno de los bomberos de Loreto, 
contribuyendo y luchando por un 
municipio más seguro, en la ges-
tión integral de riesgos.
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ABRIRÁN DOS SALAS 
MUSEOS EN EL MINERAL 

JEREZ, ZAC.- En el marco del pro-
grama “Rescate de Espacios Pú-
blicos”, autoridades municipales, 
iniciaron diversas tareas en el área 
verde de la Colonia Infonavit El 
Cortijo, para restablecer el sitio y 
que esté a disposición de las fa-
milias que habitan este sector de 
la ciudad.

El alcalde José Humberto Sa-
lazar Contreras, encabezó el arran-
que de las actividades, acompa-
ñado del director de Obras y 
Servicios Públicos Alfredo Marín 
Luna, el director del Sistema Mu-
nicipal de Agua Potable y Alcan-
tarillado de Jerez (Simapaj) Marco 
Antonio Valenzuela, así como el 
subdirector de Servicios Públicos 
José Manuel García y el coordina-

JEREZ, ZAC.- Con la finalidad de 
fomentar la cultura en el muni-
cipio y realzar las tradiciones 
mexicanas, la Biblioteca Mode-
lo, a cargo del Instituto Jerezano 
de Cultura, llevará a cabo su tra-
dicional “Taller Navideño Infantil”, 
después de dos años de suspen-
der su realización, mismo que 
se efectuará en las 10 bibliote-
cas pertenecientes a la cabece-
ra municipal y las comunidades 
del cinco al nueve de diciembre, 
en un horario de 4:30 a 6:00 de 
la tarde, sin costo alguno para la 
población.

Silvia Alcalde Félix, encargada 
de Bibliotecas, aseguró a través 
de un comunicado, que, hasta el 
momento, se ha tenido una res-
puesta favorable por parte de la 
población, tanto en Jerez, como 
en sus comunidades y espera 
lograr con ello que las nuevas ge-
neraciones conozcan la historia 
de tan importante fecha y dis-
fruten de ella haciendo amigos y 
compartiendo momentos gratos.

En ese sentido, los pequeños 
podrán cantar villancicos, escu-
char cuentos navideños, conocer 
las tradiciones sobre esta impor-
tante fecha y hacer manualida-

FRESNILLO, ZAC.- En conferencia 
a medios de comunicación el al-
calde, Saúl Monreal Ávila informó 
sobre la apertura de dos salas 
museo dentro del emblemático 
Centro Cultural Turístico Ágora 
José González Echeverría, que 
tendrá lugar el próximo jueves 8 
de diciembre.

Monreal Ávila señaló que es 
gratificante que después de me-
ses de trabajo y reparación de 
cuadros, fotos, muebles y objetos 
que se tienen de Manuel M. Pon-
ce y Francisco Goitia, por fin se 
pueda ver el trabajo concluido, 
que sin duda serán parte impor-
tante del turismo del municipio. 

Cabe destacar, que se han 
rescatado imágenes y objetos 
de Manuel M. Ponce que vuelven 
a El Mineral. Todo está siendo 
acomodado bajo el estricto re-
glamento que tiene el Instituto 
Nacional de Antropología e His-
toria (INAH) para el cuidado del 
inmueble y de los propios mu-
seos, se informó a través de un 

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

INICIAN ACCIONES DEL PROGRAMA 
RESCATE DE ESPACIOS PÚBLICOS

CIERRAN EL AÑO BIBLIOTECAS 
JEREZANAS CON TALLERES 
NAVIDEÑOS INFANTILES

des como pintar figuras de yeso 
alusivas a la temporada y piñatas, 
antes de cerrar su actividad ha-
bitual y retomarla con el inicio del 
nuevo año. 

Sobre las rehabilitaciones 

pendientes para los espacios de-
signados, mencionó, que se es-
pera se comiencen las mejoras 
el próximo año, dejando las más 
rápidas para este mes y así brin-
dar un mejor servicio. 

dor municipal del Deporte Arman-
do Quiñónez Ortiz.

En su mensaje, Salazar Con-
treras destacó la importancia de 
trabajar juntos autoridades y ciu-
dadanía, para rescatar lugares de 
convivencia que se encuentran 
en abandono, generar con ello un 
ambiente familiar y de conviven-
cia social y contribuir para que 
haya más cordialidad en cada una 
de las colonias, se informó a tra-
vés de un comunicado.

Alfredo Marín Luna dio a cono-
cer que, en este lugar, se realiza-
ron trabajos para rehabilitar los 
juegos infantiles y barandales, con 
soldadura y pintura, así como me-
jorar la iluminación, poda de árbo-
les y setos, pintura en las canchas, 
reforestación, limpieza general y 
otros.

comunicado.
Asimismo, Reinaldo Beache 

Pérez, director del Instituto Mu-
nicipal de Cultura (IMC) mencio-
nó que habrá de llevarse en Fres-
nillo el Festival de Música Manuel 
M. Ponce que dará inicio el seis 
de diciembre en el Teatro y el Ágo-
ra José González Echeverría. Se 
presentará el Ensamble de Mú-
sica "Genaro Codina", en el Teatro 
Echeverría, mientras que el 7 de 
diciembre amenizarán los artis-
tas con voz y piano, Sheila López 
y Jesús Contreras 

El ocho de diciembre, día de 
la inauguración del museo en ho-
nor a Ponce, estarán Daniel de la 
Torre y Jesús Contreras con vio-
lín y piano, respectivamente. 

En tanto el 9 de diciembre ha-
brá conferencia sobre "Clama y 
Manuel M. Ponce, un amor epis-
tolar" en el Ágora José González 
Echeverría, mientras que en el 
teatro se presentará la Banda Sin-
fónica del Estado de Zacatecas 
y finalmente, el 10 de diciembre 
tocará el Cuarteto de Saxofones 
Cora, en la misma.



         ecodiariozacatecas     CULTURA            13Martes 06 de diciembre de 2022

ECODIARIO

LORETO, ZAC.- Este fin de sema-
na, el Departamento de Inclusión 
que encabeza la química Zaira 
Ibette Guerrero Villa en coordina-
ción con la escuela CAM 4 “Niños 
Héroes” presentó en la plaza prin-
cipal un bonito programa cultural. 

El 3 de diciembre se celebra el 
Día Internacional de las Personas 
con Discapacidad con el objetivo 
de promover los derechos y el 

CIUDAD DE MÉXICO.- La Federa-
ción de Asociaciones de Periodis-
tas de México (Fapermex) y el Co-
legio Nacional de Licenciados en 
Periodismo (Conalipe) entregaron 
el Premio México de Periodismo 
“Ricardo Flores Magón” 2022 por 
Trayectoria al zacatecano Jorge 
Ibarrarán Aranda, por 50 años de 
ejercicio reporteril.

El gremio periodístico mexica-
no reconoció a los reporteros de 
todo el país con más de 50 años 
de labor, que por el Estado de Zaca-
tecas recibió Don Jorge Ibarrarán; 
propuesta enviada por la periodis-
ta Mary Chávez, en respuesta a la 
convocatoria 2022, emitida por 
ambas organizaciones nacionales.

El homenaje se llevó a cabo en 
el marco del Congreso Nacional y 
Asamblea Nacional de la Faper-
mex y Conalipe, que este fin de 
semana tuvieron lugar en la capi-
tal del país, reuniones realizadas 
en la Academia Nacional de His-
toria y Geografía, donde el perio-
dismo mexicano galardonó en vida 
a los decanos de las 32 entidades 
federativas.

Jorge Ibarrarán Aranda nació 
en Sayula, Jalisco, en 1943 y en 
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RECONOCEN A DON JORGE IBARRARÁN 
POR SU AMPLIA TRAYECTORIA

INICIAN ACCIONES DEL PROGRAMA 
RESCATE DE ESPACIOS PÚBLICOS

CELEBRAN EL DÍA 
INTERNACIONAL DE LAS 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD 

1972 ingresó como periodista en 
El Sol de San Luis Potosí, donde 
laboró sólo 3 años, ya que la em-
presa Organización Editorial Mexi-
cana (OEM) lo trasladó en 1975 a 
El Sol de Zacatecas, iniciando así 
una prolífica y reconocida labor 
en la entidad, que hasta hoy es 
reconocida.

Zacatecano por adopción, Don 
Jorge Ibarrarán trabajó por alre-
dedor de una década en El Sol de 
Zacatecas, para luego ingresar al 
periodismo radiofónico, cuando 
comenzó en la estación XHEPC 
Sonido Estrella, en 1987. Luego, 
tuvo un breve paso por la XELK, la 
“LK de Zacatecas”.

En 1990 se integró al Grupo 
Radiofónico Estéreo Zer, donde 
inició su programa de noticias “De 
Interés”, que estuvo al aire 20 años 
continuos. Primero en el horario 
de 7  a 9 de la mañana y luego de 
5 a 7 de la tarde. Fue un noticiero 
de amplia cobertura y de escucha 
obligada para estar informado. 

En el 2010 por motivos de sa-
lud concluye “De Interés”. En ese 
mismo año se une  a la programa-
ción del Sistema Estatal Radio 
Zacatecas (hoy Sizart) como ti-
tular del programa Rarezas y Jo-

yas Musicales, que se transmite 
los sábados de 8 a 9 de la mañana, 
en el cual presenta ópera y notas 
periodísticas sobre las piezas mu-
sicales y sus autores.

A lo largo de su vida Ibarrarán 
Aranda ha recibido múltiples ga-
lardones: Premio Estatal de Perio-
dismo José María Cos (1993); Pri-
m e r  L u g a r  d e l  P r e m i o  d e 
Periodismo Educativo, Noticia de 
Radio, del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
(1996); y Reconocimiento Voces 
de Siempre, “por su loable labor a 
través del micrófono en bien de la 
sociedad Zacatecas”, que le en-
tregó la Asociación de Cronistas 
del Estado de Zacatecas (2010).

Además, dos Reconocimiento 
por Trayectoria y Labor Periodís-
tica por el Congreso del Estado 
(2011 y 2012); Reconocimiento 
del Gobierno del Estado de Zaca-
tecas por 45 años de Trayectoria 
Periodística (2016); Reconoci-
miento como Decano del Perio-
dismo Zacatecano, de la Asocia-
ción de P er io dis t as Ó s c ar 
Hinojosa, A.C. (2018); y ahora el 
Premio México de Periodismo 
“Ricardo Flores Magón” 2022 por 
Trayectoria.

EN LORETO

bienestar de las personas con dis-
capacidad en todos los ámbitos 
de la sociedad, así como concien-
ciar sobre su situación en todos 
los aspectos de la vida. 

Los alumnos iniciaron el pro-
grama cultural con la "Danza Flor 
de Piña”, el niño Juan Santiago 
González Ramos, hermano de Luis 
Vicente Acevedo Esquivel niño 
autista quien interpretó "Canción 
mixteca", luego la canción con 
pictogramas llamada "Color de 

Esperanza", siguió la participación 
de Miguel Ángel Esparza Rodrí-
guez con el Son de las Alazanas, 
y finalmente entre alumnos y 
maestros interpretaron "que can-
ten los niños". 

El presidente municipal Gus-
tavo Aguilar Andrade agradeció 
los alumnos del CAM 4 por su des-
tacada participación, así como a 
las maestras y maestros por la 
gran dedicación que ponen en esta 
institución educativa.



VENCE BRASIL A COREA Y 
PASA A CUARTOS DE FINAL
DOHA.- Esté lunes se llevó a cabo 
el partido correspondiente a oc-
tavos de final  entre la selección 
de Corea del Sur contra Brasil du-
rante el Mundial de Qatar, resul-
tando este último país como ga-
nador quien pasó a la división de 
cuartos de lugar.

La marcación final quedó  4-1 
a favor de Brasil, solamente ne-
cesitó del primer tiempo para 
adueñarse del marcador y prác-
ticamente del triunfo.

Al minuto 36 de la primera mi-
tad, Brasil ya se había colocado 
4-0 con tres goles de una manu-
factura colectiva increíble y con 
otra anotación por la vía penal.

El gol coreano cayó poco des-
pués de los 30 minutos del se-
gundo tiempo, para dejar el resul-
tado final en 4-1.

ECODIARIO

LOS INMORTALES

La comunidad futbolera com-
prende a un gran porcentaje 
de la población costarricense 
que ha visto desde hace mu-

chos años las apariciones de figuras 
que han cambiado el nivel del país 
con su magia, con sus actuaciones 
en el campo de juego haciendo lo que 
para muchos es imposible.

ALEJANDRO MORERA SOTO
Es uno de los jugadores de los inicios 
del futbol de Costa Rica, debutó en 
1925 con la Liga Deportiva Alajuelen-
se, ahí le apodaron El Mago del Balón, 
siendo un adolescente se convirtió en 

Costa Rica-Alejandro Morera Soto
JOSÉ ORTEGA 

una sensación en el conjunto rojine-
gro, pero todavía lo mejor estaba por 
venir, pues entre 1933 y 1935 jugó con 
el FC Barcelona, donde se convirtió 
en goleador e incluso supo lo que fue 
anotarle al mítico arquero del Real 
Madrid, Ricardo Zamora, a quien se 
le dedicó el Trofeo Zamora, al mejor 
portero de liga tras finalizar cada tem-
porada. En total, con los azulgranas 
marcó la cifra de 68 goles en tres tem-
poradas. Posteriormente, jugó en el 
Hércules, también en Le Havre y re-
gresó a Costa Rica para jugar en Ala-
juelense, en el que estuvo activo has-
ta 1947..

DEPORTES14



GUADALUPE, ZAC.- Elementos de 
la Unidad de Género de la Policía 
Estatal (PEP) detuvieron a un 
hombre por la posesión de pro-
bable droga.

Los hechos ocurrieron cuando 
los elementos realizaban recorri-
dos de vigilancia y disuasión del 
delito en la colonia Bonito Pueblo, 
cuando observaron que un hom-
bre, al notar la presencia policial, 
intentó ocultar algo entre su ropa 

GUADALPE, ZAC.- Paramédicos, 
rescatistas y bomberos de la Coor-
dinación Estatal de Protección Ci-
vil (CEPC), atendieron un acciden-
te vehicular tipo choque frontal, 
en hechos que ocurrieron al filo 
de las 2:40 de la tarde de este lu-
nes, en la carretera 45, a tres ki-
lómetros de la caseta Osiris - 
Aguascalientes.

En el percance participó una 
camioneta de la marca Nissan tipo 
NP300, de color gris, con placas 
del estado de México, que era con-
ducida por Horacio de 31 años, con 
domicilio en el municipio de Gua-
dalupe, quien fue trasladado a la 
clínica del ISSSTE.

También resultó herido el 
acompañante de nombre Erick 
Eduardo, de 21 años de edad, con 
domicilio en el municipio de Jerez, 

ECODIARIO

ECODIARIO

FUERTE ACCIDENTE DEJA 
COMO SALDO 3 LESIONADOS

DETIENEN A UN 
HOMBRE POR 
POSESIÓN DE 
DROGA
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y se escondió tras unos arbustos.
Ante esta actitud, los elemen-

tos se acercaron para realizar 
una inspección física a quien se 
identificó como Juan Felipe, de 
19 años de edad, mismo que se 
encontraba en posesión de una 
bolsa de plástico que en su inte-
rior contenía hierba verde y seca 
con las características de la ma-
rihuana, por lo que fue detenido 
y junto con la probable droga fue 
puesto a disposición de la auto-
ridad competente.

mismo que fue  trasladado al Hos-
pital General por una unidad de 
Protección Civil Estatal.

En el fuerte accidente carre-
tero también participó una camio-
neta marca Peugeot modelo 2016, 
color blanco, con placas del esta-
do de Aguascalientes, que era ma-
nejada por Fabián de 48 con, do-
micilio en la colonia Vista del Sol 
en Aguascalientes, mismo que fue 
trasladado a recibir atención mé-
dica urgente.

Los elementos de la CEPC uti-
lizaron herramientas neumáticas 
y maniobras para desenergizar 
los vehículos.

Agentes de la Guardia Nacional 
-División Caminos y Carreteras-, 
de la Policía de Investigación (PDI) 
de la Unidad de la Unidad de Delitos 
Culposos, de Protección Civil de 
Guadalupe y la Cruz Roja Mexicana 
acudieron al lugar del percance.
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DEJA 4 HERIDOS INTENTO 
DE FUGA EN EL CERERESO 

HIEREN A DOS PERSONAS 
EN TIERRA Y LIBERTAD

PROVOCAN PONCHALLANTAS 
DOS ACCIDENTES 
EN FRESNILLO

ZACATECAS, ZAC.- Un grupo criminal 
quiso crear distractores para que las 
fuerzas de seguridad atendieran 
esos puntos y pudieran fugarse del 
Cerereso, señaló Adolfo Marín, titu-
lar de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica (SSP) ante los hechos de este 
domingo.

“Es un grupo de Sinaloa que tra-
taban de alguna manera de evadir-
se, de fugarse, pero afortunadamen-
te logramos la detención, logramos 
el control y todo está hasta el mo-
mento controlado”, expresó.

En cuanto a la atención que se 
dio al interior del Cerereso, señaló que 
los internos intentaron fugarse en el 
momento que estaban en recreación, 
cuando incluso se recibieron disparos 
del exterior, repeliendo la agresión los 
elementos de seguridad.

Marín comentó que ante los ata-
ques y el intento de fuga se regis-
traron dos heridos Personas Priva-
das de la Libertada, así como un 
policía estatal y ministerial que al 
momento se encuentran bien.

También se registró la muerte 
de un PPL, pero este fue debido a un 
infarto y no derivado de los hechos 
de violencia al interior del Cerereso.

Con los bloques que se dieron en 
diferentes carreteras, donde hubo 
vehículos y casetas de cobro incen-
diadas, “fueron para distraer” a los 
elementos de seguridad del penal y 
atendieran más puntos, al fin de que 
los criminales se evadieran.

Situación que no se logró, afirmó, 
gracias al trabajo que se dio por las 
instancias de seguridad para poder 
atender todos los puntos.

En cuanto al número de vehícu-
los afectados, refirió aún no se tiene 
el dato con exactitud y se darán a 
conocer conforme se avance en las 
investigaciones.

FRESNILLO, ZAC.- En la carretera fe-
deral 45 en el tramo de Fresnillo hacia 
Enrique Estrada se registraron dos 
accidentes viales casi al mismo tiem-
po, donde participaron un tráiler y una 
unidad de la Fiscalía General de Jus-
ticia del Estado de Zacatecas (FGJEZ), 
que dejó cuatro elementos heridos.

Uno de los factores en ambos 

GUADALUPE, ZAC.- Este lunes, 
alrededor de las 4 de la tarde, dos 
hombres fueron el blanco de un 
ataque armado en la colonia Tie-
rra y Libertad, en esta cabecera 
municipal.

Sujetos armados se traslada-
ron hasta la calle Plan de Ayala, en 
la colonia Tierra y Libertad, en ese 

JESÚS CASTRO
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accidentes fue que todavía se en-
contraban en la carretera poncha-
llantas, artefactos que fueron lan-
zados durante los narcobloqueos de 
este domingo por la noche.

Fue cerca de la localidad Nuevo 
Día, donde se registró el primer per-
cance vial, donde elementos de la 
Policía de Investigación resultaron 
con lesiones tras el percance que 
se registró pasadas las 8:30 de la 

mañana del lunes.
Los efectivos de la Policía de In-

vestigación fueron revisados en el 
lugar por paramédicos que se tras-
ladaron a dicha área.

Mientras que minutos después 
te informo de un camión quinta rue-
da, que terminó su trayecto tras una 
salida de camión en esa misma zona, 
quienes viajaban en ese camión re-
sultaron ilesos tras el accidente.

lugar accionaron sus armas en 
contra de dos hombres que se en-
contraban en la vía pública.

De inmediato los familiares de 
las víctimas reportaron el hecho 
al Sistema de Emergencias 911 y 
por tanto, elementos de seguridad 
arribaron al lugar.

Paramédicos llegaron a la 
zona y trasladaron a las víctimas 
al hospital.



CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
lamentó el asesinato del juez Ro-
berto Elías Martínez en Zacatecas 
y aseguró que ya se tienen imá-
genes y evidencias para avanzar 
en la investigación del crimen. 

En La Mañanera que se llevó 
a cabo en Campeche, el manda-
tario federal explicó que con estos 
avances se garantizará que no 
haya impunidad porque no se va 
a abandonar el caso. 

"Se está haciendo la investi-
gación, se tienen elementos, se 
tienen pruebas, hay imágenes que 
no podemos difundir pero se está 
trabajando en la investigación y 
constantemente se está detenien-
do a representantes de la delin-
cuencia organizada", dijo. 

CIUDAD DE MÈXICO.- El coordinador 
del PRI en la Cámara de Diputados, 
Rubén Moreira, afirmó que la re-
forma constitucional en materia 
electoral propuesta por el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor es conservadora, centralista y 
no combate la intervención del 
narcotráfico en las elecciones. 

En vísperas de la discusión del 
proyecto en el pleno del Palacio 
de San Lázaro, el legislador coahui-
lense reafirmó por ello que su ban-

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobernador 
de Nuevo León, Samuel García, se 
“apuntó” como un posible aspiran-
te a la Presidencia de la República 
por Movimiento Ciudadano para 
las elecciones de 2024.

Al término de su ponencia, 
cuestionado por medios sobre sus 
declaraciones, el gobernador se 
sumó al abanico de aspirantes. 
"Lo dije muy claro: Movimiento 
Ciudadano tiene muchos y muy 
buenos candidatos; me apunto 
como uno de ellos", declaró.

No obstante, García dijo estar 
concentrado en la gubernatura 
de Nuevo León, y para el proce-
so electoral, advirtió, aún falta 
mucho. 

Durante su participación en la 
convención, Samuel García dijo 
que Movimiento Ciudadano tiene 
posibilidades de ganar por su 
cuenta las elecciones de 2024, 
por lo que no sabe si deban ir solos 
o en alianza con otros partidos.

Asimismo, el gobernador re-
cordó que para ganar su estado, 
el partido naranja fue por su cuen-
ta y que “con Nuevo León no ocu-
pamos a nadie, solos ganamos y 
ganamos bien”.

Samuel García dijo que se man-
tendrá ajeno a los discursos pola-
rizantes y que espera que Movi-
miento Ciudadano se mantenga 
como un partido unido.

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

SE DESTAPA SAMUEL GARCÍA 
COMO CANDIDATO PRESIDENCIAL

ASEGURA LÓPEZ OBRADOR QUE HAY EVIDENCIA 
PARA DAR CON LOS RESPONSABLES
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RATIFICA PRI SU PORTURA CONTRA 
REFORMA ELECTORAL

DEL ASESINATO DEL JUEZ ZACATECANO

La mañana del sábado 4 de di-
ciembre, Elías Martínez, juez de 
Control del Poder Judicial de Zaca-
tecas, sufrió un atentado en el 
municipio de Guadalupe. Según 
los primeros reportes, el juez fue 
atacado cuando salió de su domi-
cilio ubicado en la colonia Real del 
Sol y al subirse a su vehículo fue 
atacado por sujetos armados que 
le dispararon y se dieron a la fuga. 

Este crimen se suma al homi-
cidio del coordinador de la Guardia 
Nacional (GN) en esta misma en-
tidad, general José Silvestre Urzúa. 

"El caso del asesinato del ge-
neral ya hay más detenidos, en 
Zacatecas y en este caso del juez 
ya se ha iniciado la investigación 
y se tienen también evidencias, 
todavía no se puede adelantar 
nada pero ya hay avances", agre-
gó el presidente.

cada votará en contra, pero no 
para ganar aplausos, como otros 
partidos. 

“El PRI va a votar en contra, pero 
va a ser con razones. No como al-
gunos partidos que lo van a hacer 
por llevarse el aplauso”, puntualizó. 

En reunión con integrantes del 
Organismo Nacional de Mujeres 
Priistas (ONPRI) en la ciudad de Mo-
relia, Moreira sostuvo que el dicta-
men de la reforma constitucional 
es también omiso en materia de 
acciones afirmativas y de género, 
procesos democráticos y seguri-

dad de los candidatos. 
Insistió en que la bancada tri-

color cuidará al Instituto Nacional 
Electoral (INE) y su autonomía, al 
tiempo de señalar que la reforma 
también pone en riesgo muchos 
fondos destinados a la cultura. 

Sostuvo que la iniciativa en ma-
teria electoral no es pertinente ni 
oportuna, además de que, con es-
tas acciones, Morena olvida las 
problemáticas que aquejan al país 
como la falta de presupuesto para 
atender el campo, la infraestruc-
tura, la salud y educación.
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“La Ley Familiar señala que los padres son los obligados naturales de 
proporcionarlos a sus hijos…”

CONSEJOS LEGALES

Alimentos

SALVADOR 
CONSTANTINO

Uno de los temas trascenden-
tales dentro del mundo del 
Derecho Familiar, es sin 
duda, el relacionado con el 

concepto de Alimentos; en el Estado 
de Zacatecas existe un ordenamien-
to denominado Código Familiar de 
aplicación general y obligatoria en la 
entidad federativa.

Los alimentos, la legislación antes 
mencionada indica en su numeral 
265 los tópicos que integran dicho 
concepto, los cuales son:

“I. La comida, el vestido, la habi-
tación, la atención médica, la hos-
pitalaria y en su caso, los gastos de 
embarazo y parto; 

II. Con relación a las personas 
con discapacidad o declarados en 
estado de interdicción, en especial 
los menores con discapacidad, lo 
necesario y suficiente para lograr, 
en la medida de lo posible, su habi-
litación o rehabilitación, su desarro-
llo e inclusión en la sociedad; y 

Con relación a los adultos mayo-
res que sean incapaces de satisfa-
cer sus necesidades elementales, 
además de todo lo necesario para 
su atención geriátrica, se procurará 

que los alimentos se les proporcio-
nen, integrándolos a la familia.”

En ese sentido es un concepto 
integral que son los requisitos míni-
mos o indispensables que necesita 
una persona para su libre desarrollo.

Esta obligación de proporcionarlos, 
es decir, el que los da tiene derecho 
a pedirlos cuando los necesite.

La Ley Familiar señala que los 
padres son los obligados naturales 
de proporcionarlos a sus hijos, sin 
embargo, cuando se vean imposi-
bilitados por cualquier situación, 
dicha obligación recae en sus as-
cendientes.

Nuestro máximo tribunal de Mé-
xico la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación por conducto de sus 
criterios e interpretaciones ha es-
tablecido algunas características 
de los alimentos, las cuales son:

Inembargable, imprescriptible, 
su fundamento es en la ley, orden 
público, interés social, es recípro-
co, personalísimo, condicional, in-
transferible, irrenunciable, dinámi-
co,  prorratear le ,  subsidiar io, 
carácter preferente, no es com-
pensable, cumplimiento total, in-

transigible y proporcional.

Licenciado en Derecho por la 
UAZ.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“Cada uno de nosotros, somos libres de practicar  la ocupación que se 
acomode a nuestras expectativas…”

ANDAR LAS VÍAS

Terapias eficientes para los 
problemas emocionales 

LUNA 
MORENA Una y más personas hemos 

escuchado la palabra “medi-
tación” y quienes se han pro-
puesto realizar esta actividad 

la recomiendan amplia y bastante, 
por el resultado positivo que día, con 
día aporta a su estructura, a su vida 
y a su ser. El estrés, la depresión, el 
desaliento son malestares anímicos, 
para los cuales el médico sabedor de 
estos problemas, les facilita a los que 
padecen esta incomodidad, una bue-
na dotación de antidepresivos los cua-
les sólo servirán para cuidar su pro-
blema de salud, nunca para  sanarlos 
totalmente,  puesto que se terminaría 
su minita de oro.

Viendo esta situación las personas 
están entre la búsqueda de aquello 
que pueda ir aminorando sus ma-
lestares, de tal manera que no vuel-
van a regresar. Por lo cual podemos 
ver más gente buscando, y asistien-
do a los grupos que entre el yoga, 
ejercicios de relajación y la medita-
ción, han podido restar sus proble-

mas de salud.
No solo lo vemos cuando nos lo 

dicen, sino que se les nota en su fa-
chada desde su forma de caminar, su 
expresión y su forma de expresarse.

Es importante informar que esta 
actividad no la puede desempeñar 
cualquier persona, ni puede presen-
tarse nadie como instructor, a me-
nos que muestre las evidencias de 
su preparación para saber instruir 
a los alumnos. Es bien necesario 
nunca engañar a quienes teniendo 
la necesidad de sanar, se ponen a 
investigar acerca de esta  profesión, 
porque en cuanto los tiranos se dan 
cuenta de sus padecimientos, se 
presentan como los más eficientes 
para llevar esos casos, directos a la 
sanidad lo más pronto posible. 

Así caen con cada ineptitud, que 
aprovechándose de su desespera-
ción los engañan.

Cuídense de nunca caer con char-
latanes, que si nada saben de pro-
blemas emocionales, mucho menos 

sabrán el método para curarlos. 
Esto lo hacen solo los expertos que 

han estudiado,  investigado, experi-
mentado y analizado todo lo que tiene 
que ver con cuestiones anímicas. Escritora, poeta y promotora y 

difusora de la cultura. Soy tres 
estuches de monerías y casi 
un montón de cosas.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3VVdaik
https://bit.ly/3Be9VKS
https://bit.ly/3RCIpwq
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Un volcán es una 
a b e r t u r a  e n  l a 
s u p e r f i c i e  d e l 
planeta que permite 
que  e l  mater ia l 
caliente alojado en 
su interior se escape 
al exterior. Cuando 
este material logra 
salir, provoca una 
erupción volcánica. 
Las áreas volcánicas 
forman montañas 
construidas a partir 
de capas de roca, 
cenizas  y  otros 
materiales que se 
acumulan alrededor. 
(NATGEO)


